



Ágora

Laura Rojas

X: @Laura\_Rojas\_

## Nada está decidido

• La elección de presidente de la República será mucho más competitiva de lo que muchos piensan.

El pasado 20 de noviembre dio inicio el periodo de precampañas federales, de acuerdo con el calendario electoral del INE. Entre esa fecha y el 18 de enero próximo, las y los aspirantes a candidatos presidenciales, senadores y diputados federales estarán compitiendo, teóricamente, de manera interna para ser postulados por los partidos políticos como candidatos.

Luego, habrá un periodo llamado de inter-campaña, en el que quienes ganen la postulación no podrán hacer proselitismo y habrá, por un mes y medio, un *impasse* en la vorágine electoral en la que hemos estado desde hace meses, para dar paso a las campañas a partir del 1 de marzo y hasta el 29 de mayo de 2024. La elección será el domingo 2 de junio.

Recordemos que ese día no sólo se elegirá al o a la siguiente presidenta de la República, y se renovará el Congreso federal, sino que también se elegirá nuevo jefe o jefa de Gobierno en la Ciudad de México y gobernador o gobernadora en Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Además, en todas las entidades se elegirán ayuntamientos y en casi todas, diputados locales. En total, se jugarán 20,263 cargos en la elección más grande en la historia de nuestro país.

Aquí algunas consideraciones:

1. *La elección de presidente de la República será mucho más competitiva de lo que muchos piensan hoy.* En primer lugar, faltan seis meses para la elección y durante los siguientes tres meses, tanto **Xóchitl Gálvez** como **Samuel García** —si lo hacen bien—, pueden alcanzar en conocimiento a **Claudia Sheinbaum**, la aspirante puntera. La historia de vida de **Gálvez**, de superación a base de preparación y trabajo, es una gran historia que puede atraer a muchos que aún no la conocen. Por otro lado, **García**, con su narrativa de *la nueva política*, podría atraer a un elector que típicamente no vota por los partidos tradicionales o del *establishment*, que ahora es representado por Morena.

2. *Las encuestas no son confiables* y son parte de la estrategia de los partidos. Hoy, las encuestas apuntan una diferencia en la

elección presidencial de entre el 10 y el 30% entre la alianza Morena-PT-PVEM y la conformada por el PAN, el PRI y el PRD, y una preferencia de entre el 2 y el 8% para MC. La diferencia entre estas cifras es enorme, no hay coherencia entre los resultados de las encuestas, además de que, elección tras elección, en México y en otros países, continúan demostrando que se equivocan. El último ejemplo es la reciente elección en Argentina, donde se pronosticaba el triunfo para **Sergio Massa**, el candidato del oficialismo, y terminó ganando el ultraderechista **Javier Milei** por una diferencia de 12 puntos. Además, hay aún un importante número de indecisos o de no respuestas que claramente pueden modificar una predicción.

3.- *Los candidatos a cargos locales importan.* La del 2024 será una elección de conjunto en la que no sólo pesarán las y el candidato presidencial, sino en la que los candidatos a gobernador, presidentes municipales y diputados locales tendrán también un importante peso. Candidatos como **Eduardo Lalo Rivera** en Puebla (PAN) o como **Joaquín Huacho Díaz** (Morena), que son muy conocidos en sus estados, pueden dar una buena pelea que impactará en votos para todos los cargos en juego. Lo mismo que **Pablo Lemus**, a quien le tocará defender la plaza para Movimiento Ciudadano en Jalisco.

4.- *La elección de diputados federales y senadores es más importante que la presidencial.* Un presidente sin contrapesos ni límites, que no tiene necesidad de convencer sobre sus políticas ni rendir cuentas, es **insano para el país**. Si queremos una democracia fuerte y renovada, necesitamos un Congreso en el que no gobierne una mayoría que renuncie a hacer su función de control sobre el Poder Ejecutivo.

Si bien hoy hay un claro partido favorito, la decisión es exclusivamente de cada ciudadano y nada, nada aún, está decidido.



Politóloga e internacionalista.  
Expresidenta de la Cámara de Diputados